



La Influencia de Rusia en África: Seguridad, Recursos y el Factor Wagner

En este último tiempo Rusia ha ampliado sus conexiones con el continente africano más que cualquier otra potencia. A su vez Rusia ha sido acusada de perpetuar el Neo-colonialismo en el mismo continente por su implicación en asuntos políticos y económicos locales, y por el papel del Grupo Wagner en actividades de seguridad y explotación de recursos. Al mismo tiempo hay muchos países africanos que defienden a Rusia frente a la comunidad internacional y que evidencian que su colaboración ha sido muy beneficiosa para su desarrollo.

Inicio en la era soviética

El inicio de las relaciones entre Moscú y África data en la era soviética y son en parte gracias al hecho de que Rusia no fue una potencia colonial en África. El continente se volvió un posible escenario para las batallas de la guerra fría cuando los “movimientos de liberación nacional” estaban en auge y las potencias no dudaron en intervenir. Aunque la Guerra Fría se caracteriza por la ausencia de un enfrentamiento militar directo —de ahí el concepto de “guerra fría”—, en

el continente africano sí ocurrieron conflictos frecuentes y violentos. Por ejemplo, solo en Angola, la guerra civil dejó una cifra de 2077 muertos. Por eso, algunos académicos como Vladimir Shubin la han descrito como una “guerra fría caliente”.

La URSS no dudó en prestar apoyo político y asistencia práctica a todos aquellos que, según su opinión, estaban peleando por una causa justa como lo era la “lucha antiimperialista” mundial”. El apoyo que recibían las naciones africanas del sur destacaba sobre el de otras, como en los casos de Ghana, Guinea, Angola, Mozambique y Guinea-Bissau, y abarcaba desde asistencia financiera y médica hasta educación militar y ayuda diplomática.

La presencia militar soviética en África aumentó a lo largo de las décadas de 1960 y 1970. Y el apoyo militar, financiero y político de Moscú fue de suma importancia en los movimientos de liberación de Sudáfrica, Zimbabwe y Namibia. Rusia se enfrentaba a menudo a las complejidades de la política africana, sobre todo cuando varias organizaciones rivales buscaban su

apoyo. Al principio los acuerdos económicos de trueque prevalecieron, pero hacia los 70s la URSS comenzó a proporcionar créditos, acercándose al modelo de financiación occidental en este último periodo.

Más adelante, durante la desintegración de la unión y debido a sus consecuentes dificultades económicas el poder de ayuda soviético hacia el continente se vio limitado. Tras el colapso, Rusia tuvo que concentrarse en la estabilidad interna, la reestructuración económica y la transición hacia un sistema capitalista, lo que disminuyó su capacidad para mantener presencia e influencia en el continente africano. A su vez, otras potencias como China y países occidentales aprovecharon para llenar ese vacío que dejó atrás la retirada y aumentaron sus relaciones económicas y políticas con el continente, en forma de acuerdos de comercio e inversiones en infraestructura.

Un nuevo comienzo

Durante el comienzo del nuevo milenio, Rusia reavivó las relaciones con los países africanos, incrementando su influencia en la región, lo que coincidió con la decisión del presidente Trump de abandonar los esfuerzos en políticas antiterroristas y recortar inversiones en desarrollo, afectando

particularmente a varios países africanos. Tras la llegada de Trump al poder, las relaciones EE.UU.-África experimentaron una serie de cambios centrados en la falta de implicación en los asuntos del continente, un vacío político y diplomático, y la incertidumbre sobre la política africana del nuevo gobierno. Este enfoque marcó una ruptura con la política anterior, enfocándose más en la seguridad y la lucha contra el terrorismo, y dejando de lado la cooperación en áreas de desarrollo y democratización. Además, comentarios del presidente refiriéndose a ciertos países africanos como “países de mierda” generaron indignación mundial, probablemente dañando aún más las relaciones bilaterales entre EE.UU. y cada uno de los países africanos.

Plan del Kremlin

Sus lazos y su estrategia es considerada más informal comparado a sus oponentes. Rusia se adapta a las circunstancias del continente, capitalizando de ellas y siendo oportunista. Sus objetivos principales incluyen la ampliación de su influencia en África, con foco en la región del Sahel, al mismo tiempo reduciendo la presencia occidental en el continente, también aspirando a firmar convenios comerciales y colaboración militar en busca de beneficios económicos inmediatos.

El presidente Putin inauguró la

Cumbre Rusia-África 2023, la segunda hasta la fecha, dónde asistieron delegaciones de 49 naciones africanas. La cumbre expuso una marcada división en África respecto a las relaciones con Rusia. Por un lado, están los países que solicitan el apoyo de Moscú y mantienen vínculos estrechos con Rusia, en su mayoría liderados por gobiernos militares que accedieron al poder mediante golpes de Estado, como en Malí, Sudán, Burkina Faso, Eritrea y Guinea Conakry. Una muestra de esta afinidad fue la exhibición de banderas rusas y carteles de apoyo a Rusia durante el golpe de estado en Níger en julio de 2023.



“Los nigerinos participan en una marcha convocada por los partidarios del líder del golpe, el domingo 30 de julio de 2023. El cartel dice: “Abajo Francia, larga vida a Putin”.” Fuente: Sam Mednick/AP

Por otro lado, se encuentran aquellos que buscan alianzas que eviten impactos negativos en sus poblaciones y mantienen lazos sólidos con socios europeos, caracterizándose por gobiernos

elegidos a través de procesos democráticos. Esta situación refleja dos enfoques distintos en la orientación política y las alianzas estratégicas en el continente africano. Durante la cumbre se trataron temas influyentes en las relaciones como el comercio, el suministro de armas, la seguridad informática y el apoyo humanitario. Un tema central fue la seguridad alimentaria, ya que la reciente retirada de Rusia de “la iniciativa de los cereales del Mar Negro (BSGI)” en julio de 2023, ha generado temores sobre una disminución aún mayor en la disponibilidad de trigo para África subsahariana, una región altamente dependiente de estas importaciones para su seguridad alimentaria. Esta iniciativa que entró en vigor el 22 de julio de 2022, significaba que Rusia permitiría que Ucrania pudiera garantizar la salida de su grano por sus puertos del sur a través del Bósforo. Según la Convención de Montreux firmada en 1936, Rusia supervisa el tráfico marítimo en los estrechos del Bósforo y de los Dardanelos, entonces es quien tiene la última palabra en cuanto al paso de mercancías por los estrechos. Aunque la BSGI estuvo en funcionamiento durante el año comercial 2022-2023, permitiendo exportaciones limitadas de granos, las restricciones impuestas por el conflicto causaron una caída del 55% en las exportaciones de trigo desde Ucrania y del 13% desde Rusia

hacia la región (Glauber, Kim, Olivetti, y Vos, 2023).

Con el fin de la Iniciativa de Granos del Mar Negro (BSGI) en 2023, se prevé que aumenten las interrupciones en el suministro de alimentos, lo que hará que los países africanos sean aún más vulnerables a la inseguridad alimentaria. Para abordar esta situación, durante una cumbre, el presidente ruso Vladimir Putin aseguró que "En los próximos meses, podremos (Rusia) garantizar el suministro gratuito de 25.000 a 50.000 toneladas de cereales a Burkina Faso, Zimbabwe, Malí, Somalia, la República Centroafricana y Eritrea", países que son los más vulnerables en cuanto a seguridad alimentaria. Por ahora, se ha reportado que Zimbabwe ha recibido su cuota de ayuda, que incluye 25,000 toneladas de trigo y 23,000 toneladas de fertilizante. Esta ayuda fue destinada específicamente para ayudar al país a enfrentar una severa sequía que lo ha afectado.

El próximo 9 y 10 de noviembre se espera que los ministros africanos y rusos se reúnan en la ciudad sureña rusa de Sochi para revisar los resultados de la cumbre Rusia-África de 2023 y discutir planes futuros. Este será un evento clave para las relaciones ruso-africanas y determinará el futuro próximo de la región.

Grupo Wagner

El modus operandis del Kremlin también incluye métodos no tradicionales, como pueden ser apoyo a través de compañías militares y de seguridad privada (como el Grupo Wagner), campañas de propaganda y desinformación para desestabilizar gobiernos y avivar tensiones y respaldo a regímenes autoritarios y a grupos armados no estatales. Es por esto que recientemente ministros rusos han frecuentado diferentes estados africanos y firmado múltiples acuerdos bilaterales de cooperación militar, económica y de seguridad, además de cancelar miles de millones de dólares en deudas africanas.

El (PMC) Grupo Wagner ha estado desempeñando un papel importante en el establecimiento de vínculos entre el Kremlin y diferentes naciones africanas. Este grupo, conocido como la compañía militar privada Wagner (en ruso: Частная военная компания Вагнер, ChVK Wagner), es una formación armada ilegal compuesta por mercenarios, definida como "entidad militar privada sin forma jurídica definida con sede en Rusia" por el Consejo Europeo. Llamados "voluntarios patriotas" por el gobierno ruso, (aunque a su vez en determinadas ocasiones se distancian de ellos) algunos de sus integrantes son sospechosos de numerosos crímenes de guerra, particularmente en el territorio de Ucrania. Estuvo presente en la guerra de Ucrania pero mantiene su influencia mayormente

en África, especialmente en Libia, la República Centroafricana, Sudán, Madagascar, Mozambique y Malí.

Aunque parezca que el objetivo del grupo es desestabilizar a los gobiernos, más bien es asegurar su futuro, siempre y cuando renuncien a sus derechos mineros. El grupo ofrece entrenamiento militar para las fuerzas locales, protección personal para los líderes y seguridad para las instalaciones energéticas. De esta manera, los gobiernos africanos reciben ayuda militar para establecer la democracia en sus países, y Rusia recibe el paso libre para las preciadas minas en forma de privilegios y licencias. Igualmente, el objetivo de establecer democracia, organizando elecciones y logrando el retorno a las instituciones democráticas termina siendo dejado de lado cuando el Grupo Wagner utiliza métodos que incluyen abusos a derechos humanos para mantener la Paz, y termina siendo contraproducente. Dado que el periodo en el cual los países mantenían buenas relaciones con la Unión Soviética se considera una "época mejor", el bienestar tiende a asociarse con la influencia rusa. Y a menudo es comparado con la presencia colonial de Francia, que no obtuvo ningún tipo de aceptación por parte de la población local.

Es importante destacar que el Grupo Wagner, tal como era conocido, sufrió importantes cambios

y en gran medida dejó de existir tras una serie de eventos recientes. En junio de 2023, el líder del grupo, Yevgeny Prigozhin, encabezó una breve rebelión contra el Ministerio de Defensa ruso, desafiando la autoridad de Moscú. La situación se resolvió rápidamente, pero desató una reestructuración de Wagner y aumentó las tensiones entre el grupo y el gobierno ruso. En agosto de 2023, el líder murió en un accidente de avión bajo circunstancias sospechosas. Tras su muerte, el control de las operaciones de Wagner en el extranjero, incluyendo África y Medio Oriente, pasó en parte a otras compañías de seguridad rusas ligadas al Estado, como el grupo "Patriot" y "Redut", que se cree podrían continuar la labor de Wagner bajo una estructura más directa del Ministerio de Defensa ruso.

El abuso de derechos humanos por parte de Wagner ha sido reportado numerosas veces por organizaciones internacionales no gubernamentales como Human Rights Watch y otros gobiernos como el de Estados Unidos. Por ejemplo, se ha reportado que desde diciembre de 2023 el gobierno maliense junto con el grupo Wagner "Mataron de forma ilegal y ejecutaron sumariamente a varias docenas de civiles durante operaciones de contrainsurgencia." (Human rights Watch, 2024). En Malí los grupos yihadistas abundan y cometen crímenes y abusos incluyendo

explosiones indiscriminadas y violaciones. Y el gobierno acude a Wagner para asegurar a los ciudadanos. Un maliense describe la situación como “Cualquier cosa queelijamos es mala, y a donde sea que vayamos, enfrentamos sufrimiento,” y asegura que “Los yihadistas son brutales y nos han impuesto su versión del Islam, pero el ejército y los combatientes de Wagner, que se supone deben protegernos, solo se dedican a matar, saquear y quemar.”. Los ciudadanos de países africanos cuyos gobiernos colaboran con Wagner se encuentran a menudo en situaciones difíciles ya que quieren que sus gobiernos velen por su seguridad y actúen en contra de los grupos extremistas, pero al entregarle extender el monopolio de la fuerza al grupo Wagner, el cual comete arrestos indiscriminados y torturas a civiles inocentes, también generar nuevas inseguridades.

El caso de la República Centroafricana (RCA)

Otro caso que merece atención, es el de la República Centroafricana (RCA), el cual ha ganado mucha atención mediática en este último tiempo. Este país, “Tras su independencia en 1960, RCA se ha caracterizado por su inestabilidad política y por sus frecuentes conflictos armados internos” (OFICINA DE INFORMACIÓN DIPLOMÁTICA, 2023). También siendo un país sin salida al

mar con baja tasa de densidad de población (7,5 hab./km²), el Estado posee claras restricciones a la capacidad de proyección de poder. Sus características y políticas de estado generalmente atraen intervencionismo externo, como el Ruso.

CAR y Rusia han colaborado ámbitos de seguridad y formación militar desde finales de 2017, cuando el Presidente Touadéra solicitó ayuda debido a la infirmitad de MINUSCA (Misión Multidimensional Integrada de Estabilización de las Naciones Unidas en la República Centroafricana), mediante la proporción de seguridad a los locales del Grupo WG. También Rusia ha participado en el proceso de paz de 2019 apoyando la firma del Acuerdo de Jartum, mediado por la Unión Africana, que buscaba terminar el conflicto en la República Centroafricana mediante un cese de hostilidades y la reintegración de excombatientes. Su emplazamiento más importante siendo el apoyo al país en la celebración de las presidenciales de diciembre de 2021, brindando apoyo logístico y de seguridad al gobierno de Touadéra para garantizar su celebración que contra todo pronóstico se pudo realizar. Estos esfuerzos conjuntos han sido exitosos, provocando cambios importantes y observables en la seguridad del país. Sin embargo, del otro lado de la moneda, estas

intervenciones han sido vinculadas a violaciones de derechos humanos. Se han reportado ataques desproporcionados contra la población local, a pesar de que muchas de las víctimas no están relacionadas con grupos insurgentes, siendo mayoritariamente musulmanas y fulanis. A su vez, se los ha vinculado a ataques contra la prensa, cuando ésta quería informar sobre sus actividades en la República.

Mercenarios rusos del Grupo Wagner



montando guardia durante un desfile en Bangui, República Centroafricana, en 2019. Fuente: Ashley Gilbertson para The New York Times

A cambio del apoyo de Rusia en los ámbitos de seguridad y comercio, existe un respaldo diplomático de la República Centroafricana hacia Rusia y un libre acceso a minas y recursos que el primero le otorga al último. La República Centroafricana respaldó indirectamente a Rusia en el ámbito diplomático al unirse a un grupo de 35 países que se abstuvieron en la votación de la Asamblea General de la ONU del 2 de marzo de 2022,

evitando exigir la retirada unilateral de Rusia de Ucrania, así como en votaciones posteriores sobre el conflicto. Empresas. El gobierno centroafricano concedió licencias de explotación de minerales a distintas empresas rusas, como Lobaye Invest SARLU, llegando en un caso a cancelarle la licencia a una empresa canadiense para transferirla a una empresa con vínculos rusos..

Algunos académicos argumentan que las intervenciones rusas en RCA se alinean al concepto de “neocolonialismo proxy”. Este fenómeno se produce cuando un Estado externo poderoso controla indirectamente a un país más débil a través de élites o regímenes locales. A cambio de seguridad o apoyo financiero, el régimen local otorga acceso a recursos e influencia política, priorizando los intereses del benefactor por sobre las necesidades de su propia población. Esto crea dependencia, socavando la autonomía y el desarrollo del Estado más débil. Esta explicación aplica correctamente al caso de la RCA y Rusia, ya que el gobierno centroafricano depende de la protección y el apoyo de Rusia, brindado principalmente a través del grupo WG, a cambio de permitir la explotación de recursos naturales como el oro y los diamantes. Este acuerdo fortalece el control ruso en el país y prioriza sus intereses económicos y políticos, mientras

limita el desarrollo y la autonomía de la RCA al mantenerla subordinada a un poder extranjero.

Conclusión

En conclusión, la estrategia rusa en África se presenta como un enfoque multifacético que combina tanto métodos convencionales, como la diplomacia, como tácticas no convencionales, a través del Grupo Wagner. Aunque este grupo ha sido acusado de abusos de poder, también ha demostrado ser un aliado crucial para muchos gobiernos africanos en su búsqueda de estabilidad y seguridad, como se observa en el caso de la República Centroafricana. Este doble filo en su actuación resalta la complejidad de las relaciones ruso-africanas y plantea interrogantes sobre las implicaciones a largo plazo de su influencia en el continente. Las reuniones de los ministros rusos y africanos durante este noviembre serán claves para determinar el futuro de las relaciones y el éxito de las aplicaciones del Plan de Acción propuesto.

Camila Delmar Lalanne

Estudiante de Global Studies

Universitat Pompeu Fabra

Fuentes de Referencia:

- (1) Consejo de la Unión Europea. (2023). Wagner group: Council adds 11 individuals and 7 entities to EU sanctions lists.
<https://www.consilium.europa.eu/es/press/press-releases/2023/02/25/wagner-group-council-adds-11-individuals-and-7-entities-to-eu-sanctions-lists/>
 - (2) France 24. (2018). África: país de Trump, ONU, disculpas.
<https://www.france24.com/es/20180113-africa-pais-trump-onu-disculpas>
 - (3) Guerradeangola.com. (n.d.). En mayo de 1991, durante....
<https://guerradeangola.com/#:~:text=En%20mayo%20de%201991%2C%20durante,resto%20no%20se%20han%20recuperado.>
 - (4) Human Rights Watch. (2024). Mali army, Wagner group atrocities against civilians.
<https://www.hrw.org/news/2024/03/28/mali-army-wagner-group-atrocities-against-civilians>
 - (5) Laborie Iglesias, M. (2024). Influencia de Rusia en África. Estrategia podcast 110. Global Strategy. <https://global-strategy.org/influencia-rusia-africa/>
 - (6) La Razón. (2023). Vladimir Putin estrecha relación con África.
https://www.larazon.es/internacional/vladimir-putin-estrecha-relacion-africa-cumbre-rusia-africa_2023072964c55fd2f7868800016ffacd.html
 - (7) Mehler, A., Melber, H., & Walraven, K. v. (2007). Africa Yearbook: Politics, Economy and Society South of the Sahara in 1996.
 - (8) Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación. (n.d.). República Centroafricana: ficha país.
https://www.exteriores.gob.es/documents/fichaspais/republicacentroafricana_ficha%20pais.pdf
 - (9) Sage Journals. (2023). Estudio de caso: República Centroafricana.
<https://journals.sagepub.com/doi/full/10.1177/09750878231209705>
 - (10) Shubin, V. (2008). The Cold War in Africa: Soviet Union's Influence in African Liberation Movements.
 - (11) Summit Africa. (2023). Russian and African foreign ministers to meet in Sochi in November.
 - (12) <https://summitafrica.ru/en/news/russian-and-african-foreign-ministers-to-meet-in-sochi-in-november/>
 - (13) UNISCI. (n.d.). El impacto de la administración Trump en las relaciones entre Estados Unidos y África.
<https://www.unisci.es/el-impacto-de-la-administracion-trump-en-las-relaciones-entre-estados-unidos-y-africa/>
 - (14) UNISCI Discussion Papers. (n.d.). The Cold War in Africa: Soviet Union's Influence in African Liberation Movements. <https://www.jstor.org/stable/resrep52751>
 - (15) Zweifel, T. D. (2006). International Organizations and Democracy: Accountability, Politics, and Power.
-



Publicado por



**Asociación para las
Naciones Unidas
en España**
United Nations Association of Spain

Con el apoyo de



**Generalitat
de Catalunya**

ANUE no hace necesariamente como suyas las opiniones expresadas por sus colaboradores.
